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行业协会商会与行政机关脱钩方案发布

“红顶中介”摘帽下半年试点
一些行业协会

商会借用行政资
源乱摊派、乱收费
被俗称为“红顶中
介”，如今，“红顶
中介”摘帽子的时
候到了。

日前，中办、
国办印发的《行业
协会商会与行政
机关脱钩总体方
案》（下称“方案”）
对外发布。方案
提出，推进行业协
会商会与行政机
关脱钩，厘清行政
机关与行业协会
商 会 的 职 能 边
界。今年下半年
将选择100个左右
全国性行业协会
商会开始第一批
试点。

机构、资产
及人员全分离

近年来，一些行业协会商会
借用行政资源、依靠代行政府职
能或凭借垄断地位乱摊派、乱收
费等行为饱受社会诟病。

随着方案的公布，我国近 7
万家行业协会商会将与其主办、
主管、联系、挂靠的各级行政机
关脱钩。

方案提出“社会化、市场化”
的改革方向，提出在 5个方面全
面脱钩，明确提出“机构分离，规
范综合监管关系；职能分离，规
范行政委托和职责分工关系；资
产财务分离，规范财产关系；人
员管理分离，规范用人关系；党
建、外事等事项分离，规范管理
关系。”

下半年
首批试点100个

方案对脱钩的实施确立了
时间表，对试点工作进行了部
署，其中明确国家发展改革委、
民政部会同有关部门，成立行业
协会商会与行政机关脱钩联合
工作组。

民政部相关负责人介绍，民
政部将设立试点工作办公室，牵
头负责具体工作开展。

该负责人介绍，今年下半年
将选择100个左右全国性行业协
会商会开始第一批试点。根据
部署，2016年总结经验、扩大试
点，2017年在更大范围试点，通
过试点完善相应的体制机制后
全面推开。

据了解，在地方层面，今年
下半年将首先选择几个省一级
协会开展试点。“脱钩试点工作
开展过程中，各业务主管单位作
为责任主体，要按照‘谁主管、谁
负责’的原则，建立专门工作机
制，明确任务分工，确保责任到
人。”民政部有关负责人表示。

释疑1

行业协会商会为何要脱钩？
部分借助行政力量摊派会费，热衷于乱评比、乱表彰

据悉，我国行业协会商会
从上世纪八十年代末不足1000
个发展到 2014 年底的近 7 万
个，每年以 10%到 15%的速度
增长，在各类社会团体中数量
最多、增速最快。

“这些行业协会商会在积
极反映会员诉求、参与相关产
业政策研究制定、加强行业自
律、完善行业管理、协调国际贸
易纠纷、维护会员合法权益等
方面发挥了重要作用。但还处
于发展的初级阶段。”民政部有
关负责人介绍。

该负责人介绍，一些行业
协会商会是随着政府机构改革
和专业部门的撤销设立的，与

政府之间有着密切关系，有的
甚至借助行政主管部门的影响
力向会员企业摊派会费，热衷
于乱评比、乱表彰，增加企业负
担。

例如，审计署公布的 2013
年中央预算执行和其他财政收
支审计情况显示，中国城市科
学研究会 2013 年在受住房城
乡建设部委托进行绿色建筑标
识评价过程中，未经批准违规
收取参评单位评审费 1418.55
万元；中华医学会未经批准违
规 收 取 资 格 考 试 复 训 费
1965.04 万元，将 618 个继续教
育培训项目的1.14亿元收入存
放账外。

同时，协会商会的领导大
多由业务主管单位推荐，部分
协会商会习惯于依靠行政主管
部门开展工作，一些行政主管
部门也习惯将协会商会作为其
附属机构直接指挥。

此外，自身能力建设不足
等问题也比较突出。部分行业
协会商会尚未建立起现代社会
组织制度，内部治理不完善，组
织机构不健全，民主管理不落
实，财务管理不透明，自律性和
诚信度不高，社会公信力不足，
这些都在一定程度上制约了行
业协会商会的发展。

释疑2

脱钩后政府怎样监管？
强化负责人过错责任追究，推行任前公示

行政机关与行业协会商会
脱钩，是否意味着它们将脱离
政府的监管？

民政部相关负责人表示，
脱钩不等于脱管，脱钩后要切
实加强监管，防止出现管理上
的“真空”。民政部门作为登记
管理机关，对脱钩后的行业协
会商会重点加强事中事后监
管。

据介绍，民政部门将会同
有关部门加强对行业协会商会
活动及其负责人的管理，建立
负责人任职条件、负责人产生

办法、约谈、警告、责令撤换、从
业禁止等管理制度，落实法定
代表人离任审计制度。强化负
责人过错责任追究，对严重违
法违规的，责令撤换并依法追
究责任。推行行业协会商会负
责人任前公示制度、法定代表
人述职制度。

同时，民政部门要通过检
查、评估等手段依法监督行业
协会商会负责人、资金、活动、
信息公开、章程履行等情况，建
立行业协会商会信用档案，探
索开展信用评价工作，建立“异

常名录”和“黑名单”管理制度，
加大对行业协会商会失信行为
的惩戒力度。

此外，民政部还将配合财
政部、工业和信息化部等部门，
做好涉企收费清理、减轻企业
负担、清理规范国务院部门行
政审批中介服务等专项活动。
对行业协会商会利用业务主管
部门影响、借用行政资源、依靠
代行政府职能或凭借垄断地位
乱摊派、乱收费行为进行专项
整治。

□解读

行业协会商会立法正在进行
国家发改委经济体制与管

理研究所副研究员孙凤仪说：
“作为政府与市场、社会之间的
纽带，行业协会商会在为政府提
供决策、服务企业发展、促进行
业自律、创新社会治理等方面应
发挥积极作用，做市场需要做却
无人牵头的事，政府想要做却无
精力做的事。”

“只有摘下行业协会商会的
红顶，才能切断利益链条和身份
依附，让它们在市场搏击中强身
健体，走向良性发展之路。”国家
行政学院教授张占斌说。

完全分离才能找回自我，轻
装上阵。“脱钩改革将促进我们
自主运行，提升专业化水平和能
力，更好地为企业、行业提供智
力支撑，促进产业转型发展。”中

国钢铁工业协会负责人说。

“这次改革配套了一系列支
持和监管政策，包括扩大政府购
买服务的扶持力度，加强协会商
会管理体制和治理机制建设，确
保脱钩不脱管。”国家发改委社
会发展研究所所长杨宜勇说。
从国际经验看，运用购买服务方
式是政府资助和扶持行业协会
商会的普遍做法。这样能帮助
协会商会脱离“二政府”身份，通
过服务不断“开源”，促进它们可
持续发展。

方案已经明确，加快推进行
业协会商会立法工作。“要通过
立法确保行业协会商会从摇篮
到坟墓整个生命周期发生的主
要法律关系都有法可依、有规可
循。”中国人民大学法学院教授
刘俊海说。

记者了解到，行业协会商会

法已经列入我国立法机关的相
关立法工作规划，起草工作正在
紧锣密鼓进行之中。

当下更为紧迫的是行业协
会商会自身的制度建设。刘俊
海指出，现在一些行业协会商会
制定的章程千篇一律，有的章程
处于失灵状态，这恰恰是协会商
会创新功能疲软、自律功能不
彰、潜在风险巨大的根源。

孙凤仪指出：“我国各类行
业协会商会众多，机构、职能、资
产、人员等情况不尽相同，完成
脱钩改革是一项复杂而艰巨的
任务。只有敢于触及矛盾，敢于
涉险滩，才能既审慎稳妥又坚定
果敢地推进这一方案落地生
根。”

■相关新闻

北京30个行业协会已率先试点“脱钩”
今年，北京市民政局将启动

行业协会、商会与行政机关脱钩
的试点，要求现职干部一律不得
在试点协会、商会兼职。6月前，
市发改委、市经信委、市住建委、

市商务委、市工商局5个部门下
属的30个行业协会，率先试点同
政府部门脱钩。

“政府部门一些官员在社会
上任职，过去十多年以来是普遍
现象。”国家行政学院教授竹立
家表示。据记者了解，北京市存
在大量的行业协会商会，其领导

人有在职和退休的官员，一些兼

职的官员级别还不低。
有人士透露，近年一次整治

中，北京曾对兼任行业协会的干
部提出严厉“劝退令”——“要不
辞去行业协会领导职务，要不辞

去公职。”
在区县层面，记者梳理发

现，今年北京至少有5个区县明
确提出，将规范党政领导干部在
企业、行业协会兼职方面的相关
制度，对不规范行为实施清理。

海淀、昌平、平谷等区县今
年将重点清理书画协会“官气”

现象。对于非专业出身的领导

干部，一律不得在各类书画、艺
术等协会中兼任领导职务。平
谷区委书记张吉福表示，年内该
区将完成这一专项整改。此外，

“其他像（平谷）大桃等涉及经济

发展的协会，只许兼任一届，不
能超过两届，别变成终身制。”

据北京市民政局相关负责
人透露，随着《行业协会商会与
行政机关脱钩总体方案》的出
台，北京市的相关试点工作将更
加有章可循，将会按照方案的要
求完善好北京市的脱钩试点工

作。

最高法
成立“一带一路”
司法研究中心

最高人民法院“一带一路”司
法研究中心 8 日揭牌。最高人民
法院院长周强表示，成立中心旨在
加强涉外审判的顶层设计，提高涉

“一带一路”司法审判的理论水平、
审判水平和国际公信力，同时充分
发挥审判职能作用，更多参与国际
规则制定。

记者了解到，该中心下设一个
学术委员会，下辖三个研究基地，
最高人民法院副院长贺荣担任主
任，最高法民事审判第四庭庭长罗
东川、国家法官学院院长黄永维、
中国政法大学校长黄进担任副主
任。

周强在讲话中提到，成立中心
有两方面考虑，一是服务和保障

“一带一路”建设需要加强理论研
究指导人民法院；二是在推进“一
带一路”建设过程中司法碰到了很
多法律问题，需深入研究。

除关注亚投行、丝路基金等
“一带一路”建设涉及的法律问题
外，周强表示，下一步还要高度关
注、密切跟踪国际司法制度的发
展，积极参与国际规则制定。

如何提高中国司法的国际公
信力，是与会法官、学者关注的问
题。周强谈到了当前正在进行的
司法改革。“这场改革，对中国司法
的发展将会产生十分深远的影
响”，周强指出，此次改革力度之
大、牵涉面之广，前所未有，尤其牵
涉法院自身利益的调整，是一场深
刻的自我革命。

中国政法大学校长黄进强调，
中国司法要让国际社会信服，提升
国际影响力，提高国际话语权，大
连海事大学教授司玉琢则提出，中
国长期“重陆轻海”，法治建设主要
在陆上，海法体系的“短板”亟须弥
补。

最高检
发布第六批
指导性案例

最高人民检察院 9日发布第
六批指导性案例，对各级检察机
关办理核准追诉案件作出具体规
范指导。

最高检实行的检察案例指导
制度旨在通过选编检察机关办理
的在认定事实、采信证据、适用法
律和规范裁量权等方面具有普遍
指导意义的案例，为各级人民检
察院办理相关案件提供指导和参
考。

据了解，最高检发布的第六
批指导性案例共4个，均为最高检
办理的核准追诉方面的案例。案
例中既有对罪行极其严重的犯罪
分子核准追诉的案例，也有对真
诚悔罪、积极消除犯罪影响、获得
被害方谅解的犯罪分子不再追诉
的案例。其中马世龙抢劫案、丁
国山等故意伤害案 2个为核准追
诉案例，杨菊云故意杀人案、蔡金
星等抢劫案 2个为不核准追诉案
例。

最高检法律政策研究室负责
人表示，通过发布这批指导性案
例，有助于各级司法机关正确理
解法律和司法解释关于核准追诉
条件的有关规定，准确把握办理
核准追诉案件的具体要求，提高
办理此类案件的质量和水平。

（本版稿件据新华社）


